Durán Casas, Vicente, Scannone, Juan Carlos, Silva, Eduardo (Compiladores), Problemas de filosofía de la religión desde América Latina, De la experiencia a la reflexión, Siglo del Hombre Editores, Equipo jesuita Latinoamericano de Reflexión Filosófica, Bogotá, 2003. 349pp.

El primer volumen de la obra general *Problemas de filosofía de la religión desde América Latina*, titulada *De la experiencia a la reflexión*, parte de la constatación de la poca acogida que ha tenido la reflexión filosófica sobre el fenómeno religioso en América Latina, en donde, según opinión de los compiladores, la filosofía no ha sido un elemento integrador de del sentir y el actuar religioso. La religión en A.L ha sido un campo inexplorado por los filósofos y, salvo algunas excepciones, los filósofos de la religión han brillado por su ausencia; pues si bien ha existido en el subcontinente una reflexión filosófica sobre la experiencia cristiana, y una teología cristiana auténtica; no es posible hablar de la existencia de una auténtica filosofía de la religión, que aspire a hablar del hecho religioso con unas pretensiones de universalidad que rebasan cualquier credo religioso concreto y definido.

Esta obra busca, por tanto, ubicar sus aportes en esta dirección: utilizando los métodos propios de la filosofía de la religión, reflexiona sobre el hecho religioso latinoamericano, y señala los problemas que debe incluir cualquier reflexión filosófica sobre la religión en América Latina.

Este volumen se divide en tres partes: I. Situación de la religión hoy en América Latina, II. De la fenomenología de la religión a la filosofía de la religión, y III. Filosofía de la Religión y experiencia de Dios.

La primera parte, Situación de la religión hoy en América Latina, asume el método fenomenológico como punto de partida y se compone de tres reflexiones

200 RESEÑAS

que buscan, desde distintas perspectivas, ofrecer una hermenéutica del hecho religioso. La situación de la religión en la crisis de la modernidad, las formas ambientales de la religión y el problema de la cultura y la religión Paraguaya, son las problemáticas abordadas con miras a examinar el fenómeno religioso latinoamericano. Con todo, el método fenomenológico tiene sus propios límites y hacer una fenomenología de la religión dista mucho de hacer una auténtica filosofía de la religión con pretensiones de universalidad.

En la segunda parte, De la fenomenología de la religión a la filosofía de la religión, se encuentra un intento por dar el difícil paso hacia una filosofía de la religión, por dar cuenta de un método propio que, partiendo de la fenomenología, ofrezca una perspectiva sistemática que pueda ofrecer una respuesta razonada a la pregunta general por el sentido de la presencia de lo sagrado en la vida humana.

Finalmente, la tercera parte del libro titulada *Filosofía de la religión y experiencia de Dios*, está constituida por cuatro textos que pueden ser tenidos ya como aproximaciones preliminares a una sistemática de la Filosofía de la Religión; aquí se encuentran reflexiones acerca de la "Experiencia de Dios", experiencia inefable y sorprendente.

Nos hallamos, pues, ante una obra colectiva, producto del trabajo de nueve profesores de filosofía, jesuitas latinoamericanos y europeos estrechamente vinculados con América Latina y que forman parte del Equipo Jesuita Latinoamericano de Reflexión Filosófica. Dicho equipo se reúne constantemente desde 1981 con el fin de hacer una reflexión en común a propósito de los grandes problemas conceptuales, teóricos y prácticos de América Latina. Como fruto del trabajo de estos profesores jesuitas, existen ya, además del libro que ahora se reseña, otros seis libros más.

En Problemas de filosofía de la religión desde América Latina. De la experiencia a la Reflexión, encontramos textos de los siguientes autores: Vicente Durán Casas, Paul Gilbert, Augusto Hortal Alonso, João Augusto Anchieta, Bartomeu Meliá, Gerardo Remolina Vargas, Juan Carlos Scannone, Jorge Seibold y Pedro Trigo.

VIVIANA DÁVILA YAMHURE